

# La cunicultura en Teruel. Informe de la situación

- Nueva granja de multiplicación en Valderrobres.
- El censo cunícola ha aumentado un 30 % en dos años.
- Ayudas de la Diputación Provincial para Genética y Saneamiento.

El sector cunícola ha experimentado durante los últimos años una evolución creciente, situándose en el año 1991 en un producto bruto superior a los 2.300 millones de pesetas.

Este incremento de la cabaña provincial ha ido unido a una mayor profesionalización de los cunicultores existentes y a nuevas dedicaciones, tanto en zonas en que la cunicultura tenía importancia, como en otras zonas parcialmente vírgenes.

Así, asistimos a este hecho durante los años 1991 y 1992, con las siguientes modificaciones:

- Incremento de la cabaña en las granjas existentes en las zonas productoras (comarca de Valderrobres, Mas de las Matas, Alcañiz, Teruel y Sierra de Albarracín).
- Dedicación de nuevos cunicultores, en zonas que hasta la fecha habían tenido relativa importancia (Jiloca, fundamentalmente).
- Nuevos cunicultores se incorporan a la producción en las zonas ya productoras (Valderrobres, Mas de las Matas, Zona Minera y Sierra de Albarracín).

La cabaña provincial profesionalizada —dedicación total o mayoritaria a la cunicultura— estaba representada en el año 1990 por 170 explotaciones con un total de 46.000 hembras reproductoras, situándose en el momento presente en una cifra cercana a las 60.000, distribuidas de la siguiente forma:

Valderrobres	18.000
Guadalupe y Martín	15.000
Maestrazgo	4.500
Teruel-Alto Jiloca	4.000
Jiloca Medio y Bajo	12.000
Zona de Albarracín	6.000
Área Minera Central	3.000

**La Diputación Provincial de Teruel, ayuda con actuaciones puntuales a la Mejora genética y Saneamiento de explotaciones con un presupuesto de 7 millones de ptas. anuales.**

Este incremento del 30 % se ha debido a varios hechos:

- Precios altos y mercado fuerte durante los últimos dos años.
- Rentabilidad de la inversión.
- Cambios de orientación de la actividad agraria.
- Incorporación de un notable contingente de jóvenes a la cunicultura.

## Participación de la Diputación Provincial en el Sector Cunícola

La evolución del sector cunícola ha ido unida desde 1981 a una colaboración activa de la Diputación Provincial de Teruel, con actuaciones puntuales de Mejora Genética y Saneamiento de explotaciones con un presupuesto de 7 millones de ptas. por ejercicio. Una ayuda que bien distribuida ha contribuido a mejorar considerablemente la cunicultura en la región, como un buen ejemplo del estímulo que suponen las ayudas —no copiosas— pero bien dirigidas, para potenciar un sector económico.

En cuanto al saneamiento de las explotaciones, se pretende unificar criterios para acometer un programa de

desinfección racional, que contribuya a controlar las enfermedades del conejo. Este programa se lleva a cabo anualmente a través de la adquisición conjunta de desinfectantes por los cunicultores con la ayuda económica de la Diputación.

Respecto a la mejora genética, desde el año 1986 se estableció un convenio con el IRTA (Instituto de Investigación y Tecnología Agroalimentaria) de la Generalitat de Catalunya, el cual consiste en el suministro de animales selectos que posteriormente son multiplicados en las explotaciones colaboradoras de nuestra provincia (Alfambra y Aguaviva). La renovación del convenio en el presente año, lleva implícito el establecimiento de una nueva granja de multiplicación —a ubicar en Valderrobres— que cubrirá la demanda prevista de reproductores, situándose las previsiones en 3.000 machos reproductores/año.

Los machos selectos distribuidos en 1990 fueron 1.860 y en 1991, 1.650. ■

**La cabaña provincial profesionalizada de Teruel en el año 1990 eran 170 explotaciones con un total de 46.000 hembras reproductoras, en el momento presente hay una cifra cercana a 60.000 hembras.**

